

20 de diciembre de 1958

Sr. D. Antonio de la Torre
Serrano, 118

MADRID

Mi querido don Antonio:

Anteayer por la noche llegamos de Roma en avión después de una feliz travesía, y a mi llegada me propongo entretenerle unos cuantos minutos contándole las principales incidencias del Congreso, en el que todos hemos hallado a faltar su cariñosa dirección.

El Congreso se ha desarrollado con los mayores frutos científicos posibles y dentro de un ambiente de gran cordialidad. Ha habido desde luego sus incidencias, pues como usted sabe el ambiente era poco propicio por parte de los aragoneses. Pero excepto una sesión que se celebró en Algher las cosas a penas tuvieron importancia. En dicha localidad presidiendo la sesión Soldevila, este incurrió en una omisión involuntaria, que produjo desazón entre los asistentes, aragoneses y castellanos. Por fortuna pude intervenir a tiempo y en la sesión de clausura los parlamentos de Soldevila y de don Ramón Carande estuvieron llenos de cordialidad y simpatía. El balance en este sentido es satisfactorio, puesto que incluso el grupo zaragozano tenía menos mordiente y hemos llegado después a alcanzar la buena voluntad de personas tan caracterizadas como Jover y Vazquez de Prada. En toda ocasión el aragonés que se ha mantenido más fiel a los principios del Comité Permanente y a los Congresos de la Corona de Aragón ha sido Ximenez de Embun, un gran señor y caballero.

Las sesiones han tenido alto interés científico y las ponencias han sido defendidas con gran calor. Ha habido sesiones de trabajo de verdadero alboroto, especialmente entre los sicilianos. Las comunicaciones del grupo de Barcelona han tenido gran éxito, así como la de los amigos franceses Mollat y Wolff.

En cuanto a la organización del Congreso ha venido perjudicada por el hecho de la duplicidad de la celebración del congreso de Estudios Sardos y el de la Corona de Aragón. Debido a las rivalidades intelectuales y a las necesidades políticas, nuestro Congreso, a pesar de ser el más numeroso e

.../...

.../...

Dr. D. Antonio de la Torre
Santana 118

importante de los dos, ha sido siempre minimizado tanto en los actos públicos como en la prensa. De ello se ha dado cuenta el embajador de España en Roma, el cual, por otra parte, se ha mostrado en todo momento propicio al Congreso e incluso ha obsequiado al Comité Permanente con una comida en la embajada. Esta experiencia junto con la poca coordinación del Comité de los dos Congresos, a los que se debe atribuir lo que pudo ser grave incidente de Algher, aconseja en el futuro adoptar una solución más firme y unitaria en cuanto a la dirección de los Congresos que se reúnan fuera de España o bien dentro de nuestras costas. El criterio de todos es que sin garantías de mando científico y económico y de organización no es aconsejable que se reitere este último intento. Tampoco ha resultado bien la presencia de autoridades de diversas procedencias y graduaciones, algunas de las cuales no han estado afortunadas en sus intervenciones. Sobre este extremo en otro Congreso cabrá vigilar estrechamente las invitaciones que se formulen.

Durante el Congreso el Presidente de la Diputación de Castellón de la Plana señor Fabra ofreció el apoyo de aquella Diputación para organizar el VII Congreso de la Corona de Aragón en Peñíscola. El Comité Permanente aceptó incluir su sugerencia en el orden en el día del Congreso, para resolver más adelante. En la actualidad hay tres propuestas: Barcelona, Castellón de la Plana y Sicilia. Por lo que tengo explorado, los catalanes renunciaríamos gustosos en favor de Peñíscola.

Fue opinión general la de diferir cualquier cambio de estructura y personal del Comité Permanente hasta abril próximo. Mientras tanto, se ha invitado a formular propuestas a los distintos organismos y corporaciones que han apoyado la obra de los Congresos hasta la fecha. Como creo que se trata de un asunto delicado le escribiré diciéndole cual es mi idea en breve, cuando tenga más madurado mi proyecto.

Es muy posible que me traslade exprofeso a esa después de las vacaciones para hablar largo y tendido del asunto.

Aprovechando la oportunidad para desearle una Feliz Navidad y un Próspero Año Nuevo, le saluda afectuosamente su buen amigo,

.../...